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Expediente

   Não obstante o descaso das autoridades, há 
também o descaso de parte da própria 
população, quando há um local destinado para 
pessoas com deficiência, por exemplo, que é 
ocupado por alguém sem necessidade especial 
alguma.
  Os avanços estão vindo devagar, mas esse 
ritmo precisa de muito mais força. Algo que 
precisa ser analisado é que pontos turísticos e 
estabelecimentos privados não possuem 
obrigação de serem acessíveis, o que priva essa 
parcela da população de exercer seu direito ao 
lazer.
  Algumas cidades possuem até mesmo opções 
de esportes radicais adaptados para pessoas com 
deficiência, seria construtivo para a cidade de 
Mariana agir e pensar nesse setor da sociedade, 
inclusive evidenciaria o ICMS esportivo. Será 

que um dia viveremos essa realidade de total 
inclusão e mobilidade para todos?
  Contudo volto a mencionar o Plano 
Habitacional da cidade de Mariana, que no 
ponto de vista técnico apresentado por 
especialistas bancários será impossível a 
viabilidade de uma família que perceba 
mensalmente uma quantia de três salários 
mínimos conseguir financiar um apartamento 
ou casa no valor mencionado na apresentação 
do projeto. Ademais, temos convicta certeza que 
a gestão pública trabalhará para que esse quadro 
seja modificado, precisamos também que a atual 
gestão trabalhe com sua comunicação para que a 
população tenha conhecimento objetivo em 
relação à este grande Plano Habitacional que 
sem dúvida deixará um grande legado na 
expansão do município.

ou deficientes visuais, por exemplo. Mobilidade 
não se trata apenas de transporte, mas também 
de todo um planejamento que propicia o 
deslocamento para todas as pessoas. E são 
justamente esses os vilões para as PCD's ou 
PNE's (Pessoas com Deficiência ou Pessoas 
com Necessidades Especiais). 
   Ruas esburacadas, rampas destruídas ou 
inacabadas, calçadas sem espaço algum para 
cadeirantes em vias de grande movimento, 
banheiros sem adaptações, estabelecimentos 
sem elevadores e pontos de ônibus sem estrutura 
algum. Isso faz com que essa parcela da 
população necessite da ajuda de funcionários ou 
de outras pessoas para realizar atividades 
comuns, levando ainda um tempo maior do que 
o habitual se as coisas fossem adaptadas para 
elas.

  Sempre é bom questionar e levar com seriedade 
o que de fato é pertinente à sociedade de modo 
geral. Na última semana a Associação das Pessoas 
com Deficiência da cidade de Mariana utilizou a 
tribuna livre para solicitar um olhar preciso no 
que diz respeito a qualidade de vida das pessoas 
com deficiência física em nosso Município. Basta 
passear pelo centro da cidade que notaremos o 
descaso para com essas pessoas, aliás se 
percorrermos os bairros teremos relatos 
inenarráveis do descaso para com os deficientes. 
Ressalto que segundo especialistas, a legislação 
brasileira sobre o tema é excelente, mas não 
houve, nos últimos anos, efetivação dos direitos 
dessa parcela da população principalmente nos 
municípios de Mariana e Ouro Preto.
  Agora tente lembrar-se da última vez que você 
viu por aí algum local adaptado para cadeirantes 
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2018 com até R$ 145 por mês, o que corresponde a 
6,5% da população, após a mínima de 4,5% em 
2014.
   O IBGE destaca que no Brasil há mais pessoas 
em situação de pobreza extrema do que toda a 
população de países como Bolívia, Bélgica, Grécia 
e Portugal. Desse total, 72,7% são pretas ou pardas.
   Na faixa da pobreza, considerando o rendimento 
per capita de até R$ 420 por mês, houve uma leve 
redução, passando de 26% em 2017 para 25,3% 
em 2018, com 52,5 milhões de pessoas. Ou seja, 
1,1 milhão de pessoas deixaram essa condição na 
comparação anual.
   O mínimo foi alcançado em 2014, com 22,8%. 
Por estado, o Maranhão tem a maior proporção de 
pobres, com 53% da população nesta condição, 
enquanto Santa Catarina tem a menor proporção, 
com 8%.
 O ingresso no mercado de trabalho é o principal   
meio de redução de pobreza. Porém, como os 
dados indicam que a faixa dos maiores 
rendimentos apresenta crescimento de renda 
enquanto os menores rendimentos estão 
estagnados ou com perdas, ele destacou a 
necessidade de outras medidas para reduzir as 
desigualdades sociais.
    Como é um grupo muito vulnerável e não está 
com uma propensão tão grande de entrar no 

mercado de trabalho quanto os outros grupos 
sociais, com rendimentos mais elevados, necessita 
de cuidados maiores, como políticas públicas, 
políticas de transferência de renda, políticas de 
dinamização do mercado de trabalho para que elas 
possam ter acesso a uma renda que as tire dessa 
situação de pobreza.
    O IBGE também analisou as condições da 
moradia e constatou que, no total do país, 12,8% 
das pessoas moram em domicílios com pelo menos 
uma inadequação, que são a ausência de banheiro 
exclusivo, paredes feitas com material não durável, 
adensamento excessivo ou ônus muito alto com o 
aluguel. Na população que vive com até R$ 420 
mensais, a proporção sobe para 29,3%.
    Quanto à ausência de serviços de saneamento, 
que são a coleta de lixo, o abastecimento de água e 
o esgotamento sanitário, 58% dos pobres vivem 
com pelo menos uma dessas situações, enquanto a 
proporção geral é de 37,2%.

utilizam também outras informações, como a 
Pesquisa de Informações Básicas Municipais 
(Munic) e o Sistema de Contas Nacionais.
  Segundo o IBGE, o aumento da desigualdade é 
reflexo da falta de ganho real no salário mínimo 
ocorrida em 2018, além da informalidade e da 
subutilização no mercado de trabalho, que atingem 
níveis recordes atualmente, com 41,4% das pessoas 
ocupadas nessa condição.
 No mercado de trabalho, o que nós observamos é   
uma pequena redução na taxa de desocupação 
entre 2017 e 2018, juntamente com isso um 
pequeno aumento do rendimento do trabalho 
também. Apesar disso, vemos um aumento da 
subutilização da força de trabalho, encampado pelo 
aumento da proporção de pessoas com 
insuficiência de horas trabalhadas. A subutilização 
passou de 15,8% em 2015 para 24,6% em 2018.
 O Índice de Gini, um padrão clássico para medir   
desigualdade, vem subindo há quatro anos no 
Brasil. Em 2015, atingiu o mínimo da série 
histórica, com 0,524 e chegou a 0,545 em 2018. 
Quanto mais próximo de zero, mais igualitária é a 
sociedade.
 No indicador da pobreza monetária, ou seja, que   
leva em conta apenas a renda, o Brasil também tem 
apresentado piora nos últimos quatro anos. Ao 
todo, 13,5 milhões de pessoas no Brasil viviam em 

  A leve recuperação econômica observada nos 
últimos dois anos no Brasil não se refletiu de forma 
igual entre os diversos segmentos sociais. Enquanto 
o Produto Interno Bruto (PIB – a soma de todas as 
riquezas produzidas no país) cresceu 1,1% em 2017 
e 2018, após as quedas de 3,5% em 2015 e 3,3% em 
2016, o rendimento dos 10% mais ricos da 
população subiu 4,1% em 2018 e o rendimento dos 
40% mais pobres caiu 0,8%, na comparação com 
2017.
  Com isso, o índice que mede a razão entre os 10% 
que ganham mais e os 40% que ganham menos, que 
vinha caindo até 2015, quando atingiu 12, voltou a 
crescer e chegou a 13 em 2018. Ou seja, os 10% da 
população com os maiores rendimentos ganham, em 
média, 13 vezes mais do que os 40% da população 
com os menores rendimentos.
  É o que mostra a pesquisa Síntese de Indicadores 
Sociais (SIS) 2019, divulgada hoje (6), no Rio de 
Janeiro, pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE). O estudo analisa as condições de 
vida da população brasileira.
   O levantamento começou a ser feito em 1999, com 
dados da Pesquisa Nacional por Amostra de 
Domicílio (Pnad), e, desde 2012, passou a utilizar os 
dados da Pnad Contínua, ou seja, uma nova 
metodologia e, portanto, uma nova série histórica. Os 
dados divulgados hoje são referentes a 2018 e 

Por Juliano Barbosa

   Em 2013, os Estados do Espírito Santo (24 
mortos e 44.577 desabrigados/desalijados) e 
Minas Gerais (22 mortos, 150 feridos, 12.220 
desabrigados/desalojados) foram afetados por 
eventos climáticos, dando origem às chuvas 
intensas, gerando alagamentos, enchentes, 
deslizamentos, acarretando mortes e prejuízos à 
população. 
   Atualmente, o período das chuvas se inicia 
marcado por situações que nos remetem ao 
episódio ocorrido no passado, como as chuvas que 
atingiram o Estado do Espirito Santo nestes 
últimos dias, deixando mais de 1,6 mil pessoas fora 
de suas casas. Em Vitória, devido ao risco de 
deslizamento, chegaram a emitir alerta para 11 
bairros, sendo que ao todo são 25 áreas de risco, 
onde vivem mais de 6.600 pessoas. 
   É importante ressaltar que o deslizamento 
normalmente é um dos maiores riscos deste 
período seguido por inundações, além de ser 

considerado um dos mais preocupantes por se 
tratar de um evento rápido, e que em sua maioria 
não apresenta sinais prévios, dificultando a fuga.
   As chuvas também corroboram para outro risco, 
que tomou maior notoriedade após os ocorridos 
em Mariana e Brumadinho: as barragens. Desde o 
início das chuvas já deram sinais a da cidade de 
Santa Leopoldina no Espirito Santo, onde duas 
unidades apresentaram risco de rompimento, 
levando os bombeiros militares a realizar análises 
técnicas em função da situação. Segundo os 
militares, no momento, em uma delas o problema 
já foi resolvido, enquanto a outra aguarda 
resultado da análise. 
   Não obstante, as chuvas deixam em alerta todas 
as cidades, já que em nosso país o principal índice 
de ocorrências de desastres são as chuvas, embora 
apenas potencializem as vulnerabilidades 
existentes. Fato é que as chuvas, por si só, não 
seriam capazes de gerar tantos transtornos (exceto 

Douglas Sant'Anna  - Especialista em Logística Humanitária
em casos extremos de grandes tempestades ou 
eventos atípicos) se não houvesse moradias 
inseguras, ausência de obras eficientes e preparo 
das equipes e comunidades.
   Nos últimos meses as cidades apresentaram 
seus planos de contingência para as comunidades, 
dando visibilidade e estreitando a relação entre a 
Defesa Civil e os demais atores. Entretanto a 
população que já fora vitimada por desastres, via 
de regra, não participa da criação (elaboração) 
destes planos de contingência, embora tenham 
conhecimento das dificuldades e consequências 
dos desastres. Este fato talvez seja a principal 
causa da ausência na apresentação desta 
ferramenta, que é como um “roteiro” a ser 
empregado para atendê-los em caso de um evento 
de risco. 
  Melhor seria se, além de criado por “mil mãos”, 
ou seja, pela Defesa Civil, população, secretarias 
etc. os planos de contingência fossem não só 

publicados mas amplamente divulgados por 
diferentes mídias e massivamente replicados nas 
escolas, afim de que assegurasse do mais novo ao 
mais velho, conhecimento suficiente para 
garantia de suas vidas. 
  Por fim, sabemos das drásticas mudanças 
climáticas causadas pelo aquecimento global e de 
suas consequências irreversíveis. Cabe à 
população e ao poder público mais que a reflexão 
sobre a repetição dos mesmos problemas ano 
após ano, mas a mobilização para que haja 
prevenção bem elaborada e genuína.

HISTÓRIAS QUE SE REPETEM

EXTREMA POBREZA E DESIGUALDADE CRESCEM 

HÁ 4 ANOS, REVELA PESQUISA

PLANO HABITACIONAL DA CIDADE DE MARIANA É O

MAIOR DA REGIÃO
Acessibilidade: É o que pedem os integrantes da Associação das Pessoas com Deficiência da cidade de Mariana.

Vamos rir!
!!!

A loira não conseguia passar no teste para nenhum emprego. Resolveu tomar uma atitude extrema para ganhar dinheiro: - Vou seqüestrar uma criança! - 
pensou! Com o dinheiro do resgate eu resolvo a minha vida... Ela encaminhou-se para um playground, num bairro de luxo, viu um menino muito bem vestido, 

puxou-o para trás da moita e foi logo escrevendo o bilhete: 'Querida mãe isto é um seqüestro. Estou com seu lho. Favor deixar o resgate de R$10.000,00, 
amanhã, ao meio-dia, atrás da árvore do parquinho. Ass: Loira seqüestradora ' Então ela pegou o bilhete, dobrou- o e colocou no bolso da jaqueta do menino, 

dizendo: - Agora vai lá e entrega esse bilhete para a sua mãe. No dia seguinte, a loira vai até o local combinado. Encontra uma bolsa. Ela abre, encontra 
R$10.000,00 em dinheiro e um bilhete junto,dizendo: 'Está aí o resgate que você pe diu. Só não me conformo como uma loira pôde fazer isso com outra...'
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VENHA CONSTRUIR OU REFORMAR NA DOLPHIN QUE DIVIDIMOS TODO O MATERIAL 
EM ATÉ 12 VEZES SEM JUROS EM TODOS OS CARTÕES.

VEM PRA CÁ!
E-mail: vendas01@dolphincea.com.br.

28/11/2019 a 05/12/2019

TINTAS COM UM DESCONTO ESPECIAL PARA VOCÊ.

UMA GRANDE VARIEDADE
DE PORTAS E MARCOS 
PARA
SUA CASA.....
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/magmotos_mariana

/magmotosmariana

magmotosmariana
@hotmail.com

Bisk8 - (31) 9 8788-1829
Juninho - (31) 9 8914-4010

AVENIDA NOSSA SENHORA 
DO CARMO - 440 - MARIANA

Prefeito Jadir Macedo, 900- Vila do Carmo / (31) 3558-1698 - 9 9611-6827

AGROTÓXICOS NAS ÁGUAS DE MARIANA
veracidade. O poder legislativo (os vereadores 
mais comprometidos com a saúde da população), 
a secretaria de saúde do município ou o 
Ministério Público poderiam se encarregar disso. 
  A SAAE Mariana alega ainda um outro ponto 
que vale comentarmos: “Além disso, nunca 
houve informações da Secretaria Municipal de 
Saúde em relação a contaminação humana de 
nenhum dos materiais informados na nota.”.  O 
fato é que apenas agora a população teve acesso 
aos dados do SISAGUA e, até então, ninguém 
vislumbrava nenhum problema com o 
fornecimento de água na cidade. Por tal motivo, 
seria difícil estabelecer um vínculo causal entre 
algum problema de saúde apresentado por algum 
morador da cidade e a contaminação crônica por 
agrotóxicos. É esperado que a contaminação 
crônica por agrotóxicos traga problemas, 
principalmente, a longo prazo. Casos de 
intoxicações agudas seriam raros ou inexistentes. 
Alguns dos riscos para a população submetida à 
exposição contínua dos agrotóxicos são: câncer, 
malformação congênita, distúrbios hormonais, 
reprodutivos e neurológicos. Esses são efeitos de 
longo prazo, os quais estamos querendo evitar 
que venham a ocorrer. Um outro fator que 
interfere nesse quadro e dificulta a correlação de 
algum problema de saúde com a presença dos 
agrotóxicos é a presença de metais pesados 
provenientes das atividades de mineração, 
praticamente uma constante em Mariana. Junta-
se a isso, o fato de termos uma presença contínua 
de agrotóxicos em alimentos disponibilizados à 
população e que somam-se aos encontrados na 
água.

    Na edição de Número 772 do jornal Panfletu's, 
cobramos esclarecimentos das autoridades 
públicas sobre os resultados dos exames 
químicos utilizados no controle da qualidade da 
água disponibilizada aos cidadãos de Mariana. 
Nos baseamos em dados oficiais do Ministério 
da Saúde que informava que foram detectados 27 
agrotóxicos nas águas de Mariana. A base de 
dados  do  S ISAGUA (SISTEMA DE 
INFORMAÇÃO DE VIGILÂNCIA DA 
QUALIDADE DA ÁGUA PARA CONSUMO 
HUMANO) do Mistério da Saúde pode ser 
acessada no seguinte sítio eletrônico:
 https://app.rios.org.br/index.php/s/ljppVjrP37ak
8HE. Os dados nacionais estão disponíveis para 
download em uma planilha eletrônica intitulada 
“Controle – Agrotóxicos 2014_2017”.
   Foi louvável e bem-vinda a atitude da SAAE 
M a r i a n a  d e  v i r  a  p ú b l i c o  p r e s t a r 
esclarecimentos à população sobre a presença de 
agrotóxicos nas águas do município. Não se 
poderia esperar outro tipo de comportamento de 
uma empresa séria, ainda mais por se tratar de 
um tema tão importante para toda a população. A 
água é o bem mais precioso e valioso que 
dispomos. Seu valor é incomensuravelmente 
superior ao do minério de ferro e ao do ouro. Sem 
ela nenhuma atividade econômica pode 
prosperar. Nosso bem-estar depende de 
dispormos de água em quantidade e qualidade 
adequadas às nossas necessidades. No entanto, 
os esclarecimentos fornecidos pela SAAE 
Mariana são insuficientes. 
  A SAAE Mariana afirmou que “Dentre todas 
estas análises realizadas, constam medições 
para verificar se há ou não níveis de agrotóxicos 

nesses mananciais, duas vezes ao ano. Os 
resultados são sempre negativos para esse tipo 
de composto na água distribuída à população”. 
(Grifo meu). De fato, os resultados das análises 
não apontam “os níveis” de agrotóxicos (não 
dizem qual a concentração dessas substâncias na 
água), apontam tão somente que 27 agrotóxicos 
estão PRESENTES na água de Mariana. É 
importante esclarecer à população que em uma 
análise química, dependendo da concentração na 
qual a substância se encontra, é possível apenas 
identificar sua presença sem que seja possível 
medir suas quantidades. Em casos como os 
referentes às medições de agrotóxicos nas águas, 
resultados desse tipo são considerados dentro 
dos limites estabelecidos pela legislação vigente. 
  No entanto, o fato de os resultados estarem 
dentro de limites aceitos pela legislação vigente 
não significa que a população esteja protegida 
dos efeitos danosos dessas substâncias. De 
acordo com os dados constantes no SISAGUA, 
foram detectados nas águas de Mariana 27 
agrotóxicos em TODAS as medidas realizadas 
no período de três anos (2014 a 2017). Isso é 
motivo mais do que suficiente para nos deixar em 
ESTADO DE ALERTA. Primeiramente porque 
se trata de agrotóxicos de alto grau de toxicidade 
– eles são os mais tóxicos e, por isso mesmo, são 
os selecionados para serem monitorados no 
sistema de distribuição de água. Em segundo 
lugar,  porque não houve sequer UMA 
interrupção na constatação da presença desses 
agrotóxicos nas medições feitas. 
  Daí devemos perguntar: qual o impacto para a 
nossa saúde de ingerirmos cerca de dois litros de 
água, diariamente, contendo 27 agrotóxicos de 

alto nível de toxicidade (mesmo que em 
concentrações permitidas pela legislação) por 
um período de três anos? E quais podem ser os 
efeitos nas populações mais susceptíveis, tais 
como, mulheres grávidas, crianças, idosos ou 
pessoas com alguma doença grave? Alguns 
pesquisadores afirmam que não existem níveis 
seguros de consumo de agrotóxicos. 
   Os dados disponíveis no SISAGUA estão 
limitados apenas ao período de 2014 a 2017. 
Mas, e se o problema ainda persiste nos dias de 
hoje? Se o tempo de exposição a este coquetel de 
agrotóxicos for ainda maior do que esses três 
anos? Por tais motivos, o risco não pode ser 
negligenciado. Se os dados do SISAGUA forem 
corretos, todos nós devemos nos preocupar e 
cobrar uma solução para esse problema. Daí vem 
as próximas perguntas: É possível reverter esse 
quadro de contaminação da água? O que pode ser 
feito para mitigar esse problema? Qual o papel 
dos agentes públicos na solução desse problema? 
  Existe, ainda, uma outra hipótese para explicar 
os dados do SISAGUA que informam que as 
águas de Mariana apresentam 27 agrotóxicos: os 
dados podem ter sido informados erroneamente. 
De fato, após a publicação dos dados no 
SISAGUA, houve questionamentos de vários 
setores da sociedade organizada em várias 
cidades do Brasil e, algumas empresas de 
tratamento de água alegaram ter informado 
errado a concentração e/ou presença dos 
agrotóxicos. Esse também pode ser o caso de 
Mariana. Se for esse o caso, menos mal. Mas no 
caso de vir a ser alegado um erro na inserção dos 
dados no SISAGUA, é importante que essa 
informação seja checada para se garantir sua André Dias Cavalcanti
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EM MINAS, TAXA DE DESEMPREGO CHEGA A QUASE 10% E ATINGE
1,123 MILHÃO DE TRABALHADORES

população desocupada. Apenas o estado de São 
Paulo teve uma queda, (devido à) atividade de 
construção”.

Maratona e salário
  Dos 12,5 milhões de brasileiros que sonham 
com um emprego, 3,15 milhões estão atrás de 
uma vaga no mercado de trabalho há no mínimo 
dois anos.
  Darlan Cardoso, morador do bairro Caiçara, já 
viveu maratona em busca de emprego. O rapaz, 
que trabalha há seis meses em uma banca de 
jornais e revistas, disse que: “A busca é 
incessante, sobretudo para quem não tem um 
curso superior. Mas quando estive fora do 
mercador formal, trabalhei na informalidade. A 
pessoa não pode é desistir, desanimar”.
 Já o rendimento médio real no Brasil foi 
estimado em R$ 2.298.  De acordo com o IBGE, 
este resultado apresentou estabilidade tanto em 
relação ao trimestre imediatamente anterior (R$ 
2.297) quanto em relação ao mesmo trimestre do 
ano anterior (R$ 2.295).

   Em Minas  Gera is ,  o  exérc i to  de 
desempregados soma 1,123 milhão de pessoas, 
quase 9% do total de brasileiros que buscam uma 
oportunidade de trabalho. Os números são da 
Pesquisa Nacional por Amostra de Domicílios 
(Pnad), divulgados na última terça-feira (19), 
pelo Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística (IBGE) a cada trimestre.
  Em Minas, o contingente de desempregados 
representa 9,9% da População Economicamente 
Ativa do Estado no acumulado do terceiro 
trimestre de 2019.
  Houve um aumento em relação ao trimestre 
anterior (9,6%). Parece um aumento pequeno, de 
0,3 ponto percentual, mas esta diferença 
corresponde a 46 mil desempregados a mais.
  Em relação ao segundo trimestre do ano 
passado, quando a taxa de desemprego ficou em 
9,7%, a diferença é de 34 mil homens e mulheres 
a mais.
  No Brasil, o IBGE apurou que a taxa de 
desempregados recuou um pouco no confronto 
entre o segundo e o terceiro trimestres de 2019, 

de 12% para 11,8%.
  O número de desempregados, desta forma, 
soma 12,5 milhões de homens e mulheres no 
país. Adriana Beringuy, analista do IBGE, 
analisou que a pequena redução na taxa se deve 
ao crescimento do setor de construção civil, em 

São Paulo.  
  A especialista disse que: “O processo de 
redução da desocupação, no Brasil, só foi mais 
intenso na região Sudeste, ou seja, as demais 
regiões do país ainda permanecem em um 
cenário de estabilidade ou estagnação da 

DEPUTADO THIAGO COTA DESTINA R$ 215 MIL PARA O HOSPITAL
MONSENHOR HORTA EM MARIANA

  Além de contribuir com a saúde 
pública da cidade de Mariana, o 
parlamentar também reforçou que 
estará anunciando, em breve, outras 
instituições marianenses que serão 
agraciadas com mais recursos da sua 
emenda. Segundo Thiago Cota, este 
investimento na saúde é fundamental 
para fortalecer o atendimento público 
do Hospital Monsenhor Horta e faz 
parte de um pacote de ações em prol da 
cidade que serão entregues ao longo do 
seu mandato.

   E l e i t o  D e p u t a d o  E s t a d u a l 
Majoritário em Mariana nas últimas 
eleições de 2018, Thiago Cota vem 
cumprindo o compromisso com a sua 
cidade. Prova disso é que já foi 
depositado, nesta última semana, mais 
R$ 215.786,38 de recursos da sua 
emenda parlamentar, no Fundo 
Municipal  de  Saúde,  que será 
repassado em até sessenta dias para a 
conta do Hospital Monsenhor Horta – 
Sociedade Beneficente São Camilo, de 
Mariana. Foto: Divulgação / ASCOM
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Endereço: Rua Cônego Amando -  nº 285- São José- Chácara 

E-mail: construrey2019@gmail.com
Tel: (31)3558-5353 / 

Whatssap: (31) 98518-7082
Horário de funcionamento: 

7:00h as 18:00h

Entrega imediata e sem frete em Mariana, distritos e região.
Agora Reinaldo Silva é Construrey Materiais de Construção!!!

Compra - 
Vende -
Troca - 
Financia

Endereço: Rua Helvio Moreira De Morais, 15 - Vila do Carmo / (31) 3558-5129

DURANTE I FÓRUM MINEIRO DE CIDADES INTELIGENTES E 
SUSTENTÁVEIS, PREFEITOS MINEIROS DESTACAM INOVAÇÃO 

TECNOLÓGICA EM SEUS MUNICÍPIOS
secretário municipal de desenvolvimento 
econômico e agronegócios de Janaúba, Walter 
Moreira; o vereador de Santana do Paraíso, 
Alexandre Coutinho; e para falar sobre o 
processamento de lixo, em Boa Esperança, 
Alexandre Lopes.
   O prefeito Marcos Vinícius destacou sua 
experiência pioneira: “Hoje, estou trazendo aqui a 
experiência de Coronel Fabriciano. Nós somos a 
primeira cidade de Minas Gerais em telegestão. 
Para os municípios, isso pode trazer mais 
eficiência energética, além da questão bem 
importante de redução de custos. Hoje, dos 11 mil 
pontos de luz, três mil já se interligam e a gente 
consegue, em tempo real, fazer economia. Sem 
contar os outros tantos serviços que a telegestão 
consegue fazer”.
    O prefeito de Mar de Espanha, Wellington 
Rodrigues, também falou de como conseguiu, 
através de um chamamento público da Cemig, 
recursos para trocar todo o parque luminotécnico 
de Mar de Espanha. Ele destacou que: “Trocamos 
por tecnologia led e já com tecnologia 
embarcada, que vai nos possibilitar a telegestão, o 
vídeo monitoramento, a internet wifi. São vários 
benefícios, que através da inovação tecnológica, 
podemos propiciar melhoras na qualidade do 
serviço público para os cidadãos”.

    Na última quarta-feira (20), o I Fórum Mineiro 
de Cidades Inteligentes e Sustentáveis, promovido 
pelo Conselho Regional de Engenharia e 
Agronomia de Minas (CREA-MG), em parceria 
com a Associação Mineira de Municípios 
(AMM), aconteceu em Belo Horizonte, e 
apresentou alternativas para redução de custos 
administrativos e operacionais dos municípios 
utilizando inovação tecnológica.
   O evento discutiu as potenciais fontes de 
financiamento e incentivos governamentais, além 
de demonstrar o estado da arte da tecnologia, 
aplicações e soluções para cidades inteligentes e 
sustentáveis, nas áreas de gestão de resíduos, 
energia, mobilidade urbana, iluminação pública 
inteligente, gestão administrativa, entre outras.
Marcos Vinícius Bizarro, prefeito de Coronel 
Fabriciano, representou o presidente da AMM, 1º 
vice-presidente da Confederação Nacional de 
Municípios (CNM) e prefeito de Moema, Julvan 
Lacerda, na abertura, e destacou como a parceria 
entre a Associação e o Crea podem ajudar no 
desenvolvimento dos municípios.
   Ele disse que: “O Fórum é uma boa 
oportunidade de trazer como estão os municípios 
e como eles vão se adaptar a essas mudanças que 
a gente vê hoje a nível mundial, com a questão das 
cidades inteligentes e sustentáveis. E também de 

como os municípios, no dia-a-dia, estão se 
adequando a essas novas políticas, a essas novas 
realidades”.
Segundo o presidente do Crea-MG, Lúcio Borges, 
o evento é mais uma oportunidade de firmar a 
importante parceria com a AMM e com os 
municípios. O mesmo disse que: “É muito 
importante essa parceria, estamos sempre 
próximos, pois fortalece o nosso trabalho, já que 
tudo ocorre nos municípios. E o tema das cidades 

inteligentes pode ajudar a todos”.
Cases
   Foram apresentados, durante a tarde, cases de 
sucesso na área de inovações tecnológicas e como 
eles podem estar inseridos nos Objetivos de 
Desenvolvimento Sustentável estabelecidos pela 
ONU, além de gerar economia e desenvolvimento 
aos municípios. No painel, estavam os prefeitos de 
Coronel Fabriciano, Marcos Vinícius; o prefeito 
de Mar de Espanha, Wellington Rodrigues; o 

Foto: Divulgação / AMM

RECADO
Quando se esquece do valor que tem
qualquer paixão passa a te servir.
Mesmo, que não hajam quaisquer interações
Ainda que você já não consiga mais sorrir.
Passando a ser uma flor perfumada, mas
plantada nos fundos escuros de um jardim.
 
Pode ser que você se ajeite,
e até se sinta (in) “comodado”.
Entretanto, se não há estímulo
um sonho não pode ser realizado.
De modo congênere é um sentimento
onde somente um se entrega dobrado.
 
Já está na hora de se recompor.

Você já deu muito “pano pra manga”
Apostou as fichas, se arriscou
e só conseguiu se atolar em lama.
Compreenda que deve ser você mesmo
a pessoa que neste mundo mais te ama.

por Júnio Liberato
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SÃO LEVADOS À SEE OS IMPACTOS DA MUNICIPALIZAÇÃO DE
ESCOLAS

Insatisfação de escolas com mudança foi abordada pela Comissão de Educação; secretária se comprometeu a dar retorno.

matrícula, explicou todo o processo para mostrar 
que há várias possibilidades de se fazer a inscrição 
dos alunos. A pré-matrícula é apenas uma delas, na 
qual os pais devem comparecer à escola e entregar 
os documentos de seus filhos para renovação de 
matrícula.

Calendário
   Ela divulgou o calendário com outras opções para 
a inscrição de alunos. De 28/11 a 16/12, quem não 
fez a pré-matrícula presencial pode realizá-la pelo 
site da SEE, colocando três opções de escola, em 
ordem de prioridade. De 6 a 20/1, acontece a 
confirmação da matrícula. De 23 a 29/1, acontece a 
primeira fase de vagas remanescentes, que é uma 
nova oportunidade para que alunos sejam 
realocados. E ainda, no dia 31/1, podem ser 
realizadas matrículas diretamente na escola.
   A secretária reconhece que Minas, com tudo isso, 
ainda está atrasada no processo de matrícula 
informatizada, mas tem tido iniciativas para reverter 
esse problema. A mesma disse que: “A Secretaria 
está orientando as escolas a disponibilizarem 
equipamentos para os pais fazerem as matrículas, 
com supervisão de funcionários, se necessário”.
Além disso, segundo ela, há programadores da SEE 
atuando em conjunto com a Prodemge, para 
melhorar os sistemas de acesso.

   Foram levados pela Comissão de Educação, 
Ciência e Tecnologia à secretária de Estado de 
Educação, Júlia Sant'Anna, vários problemas 
decorrentes da política de municipalização de 
escolas estaduais, promovida pelo Governo do 
Estado.
   A deputada Beatriz Cerqueira (PT), presidenta da 
comissão da Assembleia Legislativa de Minas 
Gerais (ALMG), fez visita, na última sexta-feira 
(22), à titular da SEE, na Cidade Administrativa, 
Zona Norte da Capital.
A parlamentar entregou cerca de 30 requerimentos 
com relatos de insatisfação da comunidade escolar 
em relação aos cortes de vagas, redução das séries 
atendidas e mesmo de fechamento de unidades 
escolares, entre outros impactos.
   Ela relatou casos de municípios onde o Estado 
está fechando a chamada “porta de entrada” para 
matrículas de estudantes que ingressam no 1º ano 
do ensino fundamental. Segundo a deputada, 
Ipatinga e Timóteo, no Vale do Aço, já declararam 
que não querem assumir escolas estaduais e, no 
entanto, o Estado está repassando unidades.

Projetos pedagógicos 
  Beatriz Cerqueira destacou ainda estabelecimentos 
onde a SEE está fechando todas as turmas do 1º ao 
5º ano (Fundamental I), mantendo apenas da 6ª à 9ª 

série (Fundamental II), inviabilizando projetos 
pedagógicos importantes que compreendiam todo o 
ensino fundamental.
  Outro exemplo concreto foi o de Ribeirão das 
Neves (Região Metropolitana de Belo Horizonte), 
onde o município afirma que não conseguirá 
atender a cerca de 5 mil matrículas. A deputada 
acrescentou que Neves não conseguiu universalizar 
o ensino infantil, obrigação constitucional do 
município, e terá que arcar com essa outra 
incumbência.
Beatriz Cerqueira ainda apresentou dúvidas com 
relação ao sistema de pré-matrícula adotado pelo 
governo. Há relatos de pais com receio de não 
terem acesso ao cadastro on-line para fazerem essa 
ação.
  Ela repercutiu: “Temos ainda escolas históricas, 
outras em que a comunidade escolar quer que elas 
permaneçam estaduais, e em todas os indicadores 
do ensino são superiores à média do Estado. Me 
preocupa muito o grande impacto deste processo, 
que se mostra cada vez mais desgastante e 
doloroso para as comunidades”.

Secretária diz que processo já resulta em 60 mil 
novas vagas 
  A secretária de Educação, acompanhada de 
técnicos da SEE, depois de ouvir as queixas, 

afirmou que, em um prazo curto, daria um “retorno 
organizado” aos requerimentos trazidos. Júlia 
Sant'Anna ponderou que a municipalização da 
educação é uma diretriz nacional desde a década de 
1980 e, nesse processo, Minas é o segundo Estado 
mais atrasado nessa política, só ficando à frente de 
São Paulo.
   Apesar desse atraso, ela enfatizou que Minas 
Gerais já começa a apresentar resultados melhores, 
como a oferta de 60 mil novas vagas, em 2020, e 
outras 16 mil na educação integral. Isso, conforme 
frisou, é fruto das adequações que o governo vem 
fazendo no setor, adaptando o número de escolas à 
quantidade de alunos a serem atendidos em cada 
município.
   E reforçou que esse processo é necessário para se 
contrapor à grande variação demográfica 
apresentada pelos municípios mineiros, que 
enfrentam migração constante de pessoas.
  Júlia Sant'Anna, especificamente sobre o Vale do 
Aço, informou que os problemas já estariam 
sanados, como disse Igor Alvarenga, subsecretário 
de Articulação Educacional, presente à reunião. Ele 
respondeu que, na última quinta-feira (21), as vagas 
de Ipatinga e Timóteo, que tinham saído do 
cadastro da Secretaria, foram reintroduzidas, ou 
seja, não haverá municipalização nesses casos.
  A dirigente, sobre o receio de pais quanto à pré-

SEGUNDO ZEMA, TARIFA DE ENERGIA VAI CAIR COM
PRIVATIZAÇÃO DA CEMIG

Como comparação, governador citou a telefonia no Brasil, privatizada 
nos anos 1990.

   Romeu Zema (Novo), governador de Minas 
Gerais, na última quinta-feira (21), afirmou que, 
após privatização da Companhia Energética de 
Mina Gerais (Cemig), as tarifas devem cair. 
Zema citou como comparação a telefonia no 
Brasil, privatizada nos anos 1990.
   Zema disse que: "A solução fica lógica, que é 
a privatização. Alguma instituição que tenha 
muitos recursos, e existem várias aí que querem 
investir em Minas e no Brasil, poderia assumir 
a Cemig, investir, criar oportunidades para 
quem está dentro da Cemig, porque vai ser uma 
empresa que vai crescer e melhorar o 
atendimento. Além disso, significa que a médio 
e longo prazos as tarifas vão ser reduzidas. 
Mais investimento, mais oferta de energia 
significam menor preço, que foi o que 
aconteceu com telefonia. Quem tinha telefone 
na época da Telemig/Celular sabe que o preço 
era muito maior do que hoje. Então, o que nós 
pretendemos, em Minas, é privatizar a Cemig. 
Aí sim o mineiro vai ter serviço de qualidade, de 
imediato e melhorias nos preços a longo 
prazo".
  O governador disse também que não apenas a 
Cemig precisa ser privatizada, mas outras 
estatais. Ao menos em um primeiro momento, o 
governo de Minas tenta privatizar também a 
Companhia de Gás de Minas Gerais (Gasmig), 
a Companhia de Desenvolvimento de Minas 
Gerais (Codemge), braço da Codemig, e 
Companhia de Saneamento de Minas Gerais 
(Copasa). 
  Ele afirmou que: "Não só a Cemig, mas outras 
empresas do estado precisam ser privatizadas. 
O estado já é muito grande. Temos, aqui, 350 
mil servidores públicos hoje. Já é muita coisa 

para se fazer uma gestão. O importante para a 
população, todos sabem, é saúde, educação, 
segurança e infraestrutura. O estado no Brasil, 
o governo no Brasil, não só aqui em Minas, mas 
nas últimas décadas entrou em série de 
atividades.  Atividades financeiras, de 
telefonia, energia elétrica, saneamento. Já saiu 
de algumas. Já sabemos que o governo hoje não 
tem mais atividade no setor de telefonia. No 
setor bancário, praticamente, nenhum estado 
tem banco estadual. Ficou aí a Caixa 
Econômica, o Banco do Brasil e ainda restam 
algumas empresas de eletricidade, como a 
Cemig, em Minas".
   Zema também elogiou a Energisa, empresa 
que fornece energia no estado. O governador 
disse que: "Se você acessar o site da Aneel, você 
vai ver um ranking de empresas. A primeira 
colocada é uma empresa que somente os 
mineiros do Sul de Minas conhecem. Se chama 
Energisa, a melhor fornecedora de energia 
elétrica do Brasil. Quer dizer que é a que presta 
melhor serviço ao consumidor. Não deixa 
energia cair, oscilar, resolve rapidamente 
qualquer problema quando é acionada. A 
Cemig, infelizmente, está em 14º lugar. Isso 
apesar de nós estarmos fazendo muitas 
melhoras na Cemig. A Cemig, a bem da 
verdade, quando eu assumi o governo, tinha se 
transformado em um cabide de empregos de 
quem apoiava os políticos da última gestão. No 
meu governo, a Cemig tem sido tocada como 
uma empresa, porque precisa dar resultado 
para fazer investimentos que tanto precisa. Ela 
não recebeu investimento nos últimos anos, se 
transformou em uma empresa sucateada, com 
série de deficiências". 

Foto: Divulgação / Reprodução 
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Lopes 

Calçados
e Acessórios

Onde a beleza e o conforto andam juntos

Rua Diamantina, nº 511 , Bairro Cabanas - Mariana

(31) 3558-5995

Lopes Calçados e Acessórios (31) 9 9625-9876
Avenida Manoel Leandro Corrêa - 450 - Barro Preto - 

Mariana

Telefone: (31) 3557-4271

PROJETO, PARA MANTER ICMS EM 27% ATÉ 2025, PREOCUPA ISPS
EM MINAS GERAIS

por um período pequeno. O governador [Zema] 
sempre defendeu que não aumentaria imposto 
algum". Atualmente, Minas Gerais se encontra 
em situação de crise fiscal.
  Outra possibilidade seria deixar apenas os 
pequenos provedores regionais imunes à alta. 
Uma forma de seguir tal caminho poderia ser a 
adesão de Minas Gerais a um convênio 
(Convênio ICMS 19/18) do Conselho Nacional 
de Política Fazendária (Confaz), que dá desconto 
de até 75% no ICMS para provedores de pequeno 
porte, a depender da faixa de faturamento.
  O diretor da Abrint observou: "É um convênio 
que nasceu no Ceará e tem adesão de oito 
estados, sendo importante principalmente para 
quem está se desenquadrando do Simples 
Nacional. Estamos pleiteando a adesão de Minas 
Gerais e também de outros estados, mas aqui não 
temos nenhuma sinalização".
   Segundo Vale, a opção seria vantajosa também 
para os cofres mineiros, uma vez que "na medida 
que há facilidade de sair do Simples para o 
regime de lucro real, há também aumento na 
base de arrecadação".

   Proposto pelo governador de Minas Gerais, 
Romeu Zema, um projeto de lei (1.014/19) tem 
causado apreensão entre os provedores regionais 
do estado, ao estabelecer a prorrogação, até 2025, 
da alíquota de 27% no ICMS cobrado sobre 
setores como o de telecomunicações. Segundo a 
Associação Brasileira de Provedores de Internet e 
Telecomunicações (Abrint), a aprovação da 
medida deve afetar investimentos dos ISPs na 
região.
   A alíquota no estado, em 2020, deveria retornar 
para 25% após o fim da vigência de lei, que 
aumentava o imposto para 27%, entre 2016 e 
2019. A proposta de prorrogação da alta de dois 
pontos percentuais, contudo, está tramitando na 
Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG), já contando com aprovação em 
primeiro turno. Agora, o texto será submetido a 
segundo turno nas comissões, onde pode receber 
emendas, antes de ser avaliado novamente pelo 
plenário.
  A este noticiário, o diretor da Abrint, Breno Vale, 
afirmou: "A alíquota de 25% já é extremamente 
alta, mas os 2% fariam diferença". Segundo ele, 

os provedores mineiros contavam com a "folga 
no imposto" para realizar investimentos 
adicionais na cobertura de novas cidades do 
estado, que é o segundo do País em número de 
ISPs. Com a manutenção da alíquota em 27%, a 
expansão da fibra ótica por parte de alguns 
players seria reduzida ou até mesmo cancelada.
De acordo com a Abrint, o segmento tem buscado 

uma solução para o problema junto aos 
parlamentares. Além da possibilidade do texto 
não ser aprovado, a exclusão do setor seria uma 
alternativa. O dirigente lembrou que: "O projeto 
aborda produtos supérfluos, como armas e 
cigarros, então questionamos o serviço de 
comunicação, que é algo essencial. Se excluírem 
seria ótimo, até porque não é uma prorrogação 

Foto: Minas ICMS / Divulgação 

NOTA DE ESCLARECIMENTOS DO PROJETO CASA
dependência ele sabe como poder ajudar outras 
pessoas a também sair dessa situação. O mesmo 
se coloca á disposição para qualquer dúvida e 
esclarecimentos sobre seu testemunho de vida, 
e, ou sobre o projeto.

  DIRETORIA DO PROJETO CASA DE 
APOIO SEMENTES DO AMOR ''

  Em virtude das muitas dúvidas e informações 
desencontradas a respeito da Casa de Apoio 
Sementes do Amor e de seu presidente Carlos 
Eduardo Mendes, a Diretoria do Projeto lança 
uma nota de esclarecimentos.
 “A Diretoria do Projeto Casa de Apoio 
Sementes do Amor, vem a público esclarecer 
alguns pontos que tem gerado dúvida e 
desconfianças com relação ao nosso Projeto.
  Muito se questiona de que forma nos 
mantemos, sobre isso a resposta é simples: 
Temos alguns associados que espontaneamente 
contribuem mensalmente com o que podem 
através de nossos carnês, e o valor arrecadado é 
usado para combustível e alimentação gasto nas 
viagens para internação, materiais de papelaria, 
audiovisuais, etc.
Sobre parcerias com empresas, prefeitura e 
políticos: Já a algum tempo estamos tendo 

reuniões com apresentação do nosso plano de 
ação para empresas, como Vale, Samarco, 
Acerlomital e Renova, as quais se despuseram a 
apoiar e ajudar o nosso Projeto. Existem 
conversas avançadas e em breve teremos 
novidades. A Prefeitura Municipal de Mariana 
deu seu apoio moral, além de estar contribuindo 
na obtenção das licenças e documentos para a 
liberação da nossa unidade de Triagem no 
Bairro Cabanas.
  O Deputado Estadual Celinho cintrocel e o 
Deputado Federal Eros Biondini estão nos 
apoiando e buscando emendas e recursos para o 
Projeto. O Vereador Elvis Cortes de Belo 
Horizonte, amigo da nossa instituição teve 
papel fundamental para nós, pois no início 
desse ano nos doou o estatuto e toda a 
documentação necessária para registro do 
nosso CNPJ, além de um contador a nossa 

disposição.
  : Por Parcerias com organizações religiosas
sermos uma organização Ecumênica, (união 
com das igrejas Cristãs Católica, Ortodoxa, 
Anglicana, Luterana e Protestante) estamos 
abertos ao diálogo e acolhimento com todas as 
igrejas Cristãs, queremos trabalhar juntos, em 
união, e não dividir como se tem espalhado em 
conversas sem fundamento e informação na 
sociedade.
   Há certa desconfiança com relação a índole do 
presidente do projeto CASA, o senhor Carlos 
Eduardo Mendes, por causa do seu passado de 
envolvimento com dependência química. 
Como muitos ele teve problemas relacionados à 
dependência, mas deixa claro que seu passado 
hoje, serve como testemunho para muitos que 
queiram vencer as lutas contra as drogas. Por ter 
a experiência de ter vivido e vencido a 
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DRA. FLÁVIA ARMOND, ELEITA TRÊS VEZES CONSECUTIVAS 
A MELHOR DENTISTA DA REGIÃO DOS INCONFIDENTES, TRAZ, 

COM EXCLUSIVIDADE, A MAIS MODERNA TÉCNICA DO INSTITUTO
TRANSFORMANDO FACES

prêmios são um estímulo para buscar sempre o 
melhor, buscar técnicas e procedimentos novos 
que irão agradar ainda mais aos pacientes.

Jornal Panfletu's: Como você está enxergando 
o mercado marianense atualmente?
Dra.  Flávia Armond: Depois de toda a crise que 
nós passamos, com o rompimento da barragem, 
em 2015, eu acredito que já estamos nos 
recuperando. Eu vejo que o mercado melhorou 
bastante. Para mim, se as pessoas continuarem 
trabalhando bem, com muita vontade e sem 
preguiça, por mais que tenha a crise, é possível 
contorná-la. 
  A cidade está respondendo novamente, está se 
recuperando. E se houver trabalho, com 
responsabilidade, qualidade e vontade, a 
economia vai girando e vai, aos poucos, 
aquecendo novamente. 

Jornal Panfletu's: Por fim, qual recado você 
gostaria de deixar para o público? 
Dra.  Flávia Armond: Gostaria de agradecer a 
todos que reconheceram o meu trabalho e votaram 
em mim, por três vezes consecutivas, como 
melhor dentista. E gostaria de dizer que as portas 
do meu consultório estão sempre abertas para 
receber a todos! Será uma grande felicidade para 
mim!
Em Mariana, o Consultório Odontológico Dra. 
Flávia Armond/Ortodontia e Harmonização Facial 
está localizado na Avenida Manoel Leandro 
Corrêa, número 134, sala 1, Centro. O horário de 
funcionamento é de segunda a sexta, das 13 às 19 
horas.
Em Ouro Preto, o Consultório está localizado na 
Rua Pandiá Calógeras, número 71A, Barra.
Para mais informações, basta entrar em contato 
através das redes sociais -  Instagram: 
@flavia_armond e Facebook: Consultório 
Odontológico Dra. Flávia Armond/Ortodontia e 
Harmonização Facial. Além disso, você pode 
contatar os telefones dos dois consultórios – 
Mariana: (31) 3557-4226 e Ouro Preto: (31) 
3552-2905. 

   A doutora Flávia Armond está há mais de 10 
anos trabalhando na área de ortodontia, tanto em 
Mariana quanto em Ouro Preto. Natural de 
Mariana, a doutora Flávia veio de uma família de 
dentistas. Depois de uma década de trabalhos com 
qualidade e muito bem-sucedidos, agora, ela traz, 
com exclusividade, a técnica de harmonização 
facial para a região, que já está sendo realizada e 
obtendo muito sucesso.
  A doutora Flávia Armond conversou com o 
Jornal Panfletu's sobre esse trabalho inovador, 
sobre a sua carreira, entre outros assuntos. 

Jornal Panfletu's: Primeiramente, gostaria de 
saber um pouco mais sobre você e sobre a sua 
carreira. Conte-nos um pouco sobre a sua 
história.
Dra. Flávia Armond: Meu nome é Flávia 
Armond Tibo e sou natural de Mariana, assim 
como a minha família. A minha mãe e meu avô 
também eram dentistas, inclusive o meu avô foi 
um dos primeiros dentistas de Mariana. Quando 
eu decidi trabalhar nessa área, eu fui para Lavras, 
no sul de Minas, realizar a minha graduação e me 
formei lá. 
Após o término do curso, eu me especializei em 
ortodontia e comecei a exercer a profissão em 
Mariana. Comecei a trabalhar apenas com 
ortodontia e clareamento. Hoje, oferecemos todas 
as especialidades, pois contamos com ótimos 
dentistas que realizam variados atendimentos no 
consultório.
   Eu tenho dois consultórios, um em Mariana e 
outro em Ouro Preto. Este último pertencia à 
minha mãe e, após a sua aposentadoria, eu o 
assumi. Atualmente, além do trabalho de 
ortodontia e clareamento, também estou 
realizando o trabalho de harmonização facial. 
Além disso, eu também atendo na Prefeitura de 
Mariana.

Jornal Panfletu's: Como foi o início do seu 
trabalho em seu consultório odontológico 
atual? 
Dra. Flávia Armond: Eu atendo como especialista 

há mais de 10 anos, tanto em Mariana como em 
Ouro Preto. E sempre trabalhei com o tratamento 
voltado para o aparelho estético e fixo metálico, o 
tipo mais comum entre os aparelhos. Além disso, 
atendemos todas as áreas através dos outros 
dentistas que também trabalham conosco.
Além das especializações que fiz, também realizei 
vários outros cursos, pois sempre foquei na área de 
ortodontia. Agora, também estou focada na área da 
harmonização facial.

Jornal Panfletu's: Quais são as novidades que 
você está apresentando aos marianenses e aos 
ouropretanos? O que a população da região 
pode esperar como um diferencial em seu 
atendimento?
Dra.  Flávia Armond: Eu sempre me interessei 
muito pela área da estética. Tanto que a parte da 
ortodontia, além de tratar da função, que são 
aquelas mordidas que não são funcionais, também 
oferece uma possibilidade na área da estética, a 
partir do momento que o tratamento com os dentes 
tem o intuito de alinhá-los, através dos aparelhos. 
Então, eu sempre estive envolvida com a área da 
estética.
  Além disso, eu mesma sempre realizei 
procedimentos estéticos, entre eles: o Botox e o 
preenchimento no rosto, com profissionais 
capacitados. A partir de então, eu comecei a pensar 
em também trabalhar com essa área, auxiliando as 
pessoas que buscam pelo tratamento estético, pois 
é uma área que eu gosto e que eu já tinha 
experiência de como o paciente iria se sentir, 
através desses procedimentos que realizei.
  Sendo assim, eu decidi fazer um curso, e escolhi 
um que é referência no Brasil inteiro, a técnica 
mais famosa de harmonização facial, que é curso 
do Transformando Faces, e que conta com o 
professor doutor Adalberto Vale e doutor Igor 
Costa Alves, que é muito famoso por ter feito 
harmonização na Xuxa, Gretchen e vários 
famosos. A técnica com a qual eles trabalham é 
diferenciada e, inclusive, ambos formaram na 
mesma faculdade que eu me formei.
  Para quem ainda não conhece a harmonização 

facial, o objetivo é deixar a face mais harmônica. 
Exemplo: muitas vezes, uma pessoa pode ter um 
vício de mastigação, pode dormir apenas de um 
lado só, ou seja, essas situações deixam o rosto 
mais assimétrico. 
  Por isso, para equilibrar a face do paciente, 
utilizamos a técnica do preenchimento e com o 
material adequado. Ou então, às vezes, o paciente 
possui um rosto no qual ele deseja colocar um 
pouco mais de bochecha, ou ele quer aumentar o 
lábio, etc. Ou seja: harmonização facial é 
equilibrar a face, seja devido ao envelhecimento 
ou não, deixando a face mais harmônica.
  Para isso, nós utilizamos o Botox, que é a toxina 
botulínica, muito famosa por retirar as rugas e 
deixar a pele lisinha, ou o ácido  hialurônico, que é 
o material preenchedor para oferecer volume.
  Eu já finalizei o curso nessa área da 
harmonização facial e já estou oferecendo esse 
atendimento para os clientes. Inclusive, já existem 
vários casos bem-sucedidos. Hoje em dia, esse 
procedimento está totalmente em alta e sendo 
realizado por vários artistas. É difícil você ver uma 
boca bonita na televisão que não seja preenchida. 
Além disso, o procedimento fica bem natural, o 
paciente pode medir a quantidade de volume que 
ele quer colocar. Essa técnica é realmente 
diferenciada!

Jornal Panfletu's: Você venceu por três vezes 
consecutivas o Troféu Empresarial, promovido 
pelo Jornal Panfletu's. Como você se sente em 
ser eleita pelos internautas como a melhor 
dentista da Região dos Inconfidentes?
Dra. Flávia Armond: Eu fico muito feliz! Para 
mim é uma honra, pois é um reconhecimento do 
meu trabalho, demonstra que os pacientes estão 
satisfeitos. Além disso, eu tenho um carinho muito 
grande por todos que trabalham no Jornal 
Panfletu's, a equipe inteira é extremamente 
profissional.
  Então, ganhar a votação do público, por três anos 
consecutivos e em um jornal que também é 
referência na região, é maravilhoso! Eu fico muito 
lisonjeada, principalmente porque, para mim, os Por: Gabriela Pinheiro 

Dra. Flávia Armond
Foto: Carol Pessoa Fotograa
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* Lotes a partir de 300m²
* Infraestrutura completa
* Área Verde
* Localização Privilegiada
* Financiamento próprio

Em até 80x_______________________________
Entrada  + parcelas

R$998,00
*Consulte condições

*

9 km de Mariana!

*Em Bandeirantes Agende já uma visita!

ENCONTRO DE FAMÍLIA REFORÇA OS LAÇOS DA UNIÃO, DO AMOR
E DO CARINHO

a família Silva. Teixeira e Estevão que certamente 
influenciarão outras famílias à fazer o mesmo. 
Confira os flashes do encontro de família 2019.

   O sitio Cristal foi palco do 15º encontro da 
família Silva, Teixeira e Estevão realizado na 
última semana em Mariana. O evento familiar visa 

a importância do encontro de todos os familiares 
com o objetivo de matar a saudade, relembrar 
momentos importantes da vida de cada um e 

saudar o amor, carinho e alegria de conviver por 
alguns dias com os parentes que vivem em lugares 
distantes. A equipe do jornal Panfletu´s parabeniza 

Encontro é realizado anualmente e reúne os familiares dos estados de Minas Gerais e São Paulo.
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Aceitamos Ca�ões

EM MARIANA SINDICATO DOS
RODOVIÁRIOS APOIA PROJETO “PAPAI

NOEL DOS CORREIOS” 

   O Sindicato dos Rodoviários de Ouro Preto, Mariana e 
Itabirito em nome de seus diretores e de seu presidente, 
Wanderson Epifânio em conjunto com a Arena Imobiliária 
da cidade de Mariana firmam parceria, na última terça-
feira 26, com o objetivo de atender cerda de 70 crianças do 
"Papai Noel dos Correios”
   Wanderson, comentou no encontro que essa época do 

ano é muito importante, “é o momento de conscientizar as 
pessoas de bem para que juntas possam alegrar as 
crianças nesta data especial em que se aproxima.
      Precisamos trabalhar maciçamente para que durante 
todo o ano nossas crianças tenham dignidade, amor e 
comprometimento,” disse. 

Foto: Divulgação / Redes Sociais

SERVIDORES DA SAÚDE DA CIDADE DE
MARIANA ESTÃO EM TREINAMENTO

PARA SABER AGIR COM PACIENTES QUE
TENHAM PARADA

CARDIORRESPIRATÓRIAS

   Paradas cardiorrespiratórias são imprevistas, elas 
podem acontecer com qualquer um a qualquer momento. 
Com o objetivo de preparar o maior número possível de 
profissionais da saúde para lidar com essa situação, a 
Prefeitura de Mariana, por meio da secretaria de saúde, 
proporcionou aos servidores do setor o curso de Primeiro 
Atendimento de Vítimas de Parada Cardiorrespiratória. O 
conteúdo desenvolvido pela American Heart Association 
foi ensinado aos funcionários da prefeitura pelo 
coordenador da Cursos de Urgência e Emergência 
(Curem), Thiago Santiago, e pela médica graduanda, 
Isabella Tolentino, ambos licenciados pela Curem, na 
terça-feira, 26, no Centro de Convenções. 
  Durante a palestra, Isabella ensinou aos profissionais da 
saúde como manusear o desfibrilador automático externo 
(DEA), a fazer a reanimação cardiopulmonar (RCP) e a 
cardiorrespiratória (RCR) em bebês, crianças, adultos e 
idosos. De acordo com a médica graduanda, o curso, além 
de ensinar as técnicas adequadas para os casos de paradas 

cardiorrespiratória, também auxilia os profissionais a lidar 
de modo mais calmo com a situação. 
«É importante saber como agir nesses momentos, a calma 
e a técnica podem garantir a sobrevivência da vítima", 
explica Isabela. 
   O coordenador do setor de ortopedia da Policlínica 
Municipal de Mariana, Airton Ferreira, ressaltou a 
importância do curso para os profissionais da saúde.
 "No hospital, é preciso estar preparado para tudo, 
sempre. O mais legal dessa oportunidade é o fato dela ser 
dada aos mais diversos funcionários da área da saúde. 
Todos podem ajudar a salvar vidas", comenta Airton com 
o sinal de aprovação da farmacêutica Marcela Nunes que 
parabenizou a prefeitura pela iniciativa. 
   De acordo com a Organização Mundial de Saúde 
(OMS),  17,5 milhões de pessoas morrem em 
consequência de paradas cardiorrespiratórias no mundo. 
Já no Brasil, 320 mil morreram, segundo a Sociedade 
Brasileira de Arritmias Cardíacas (Sobrac). 

Foto: Daniel Almeida / PMM 
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Energia Elétrica Solar

Venda, Projeto e Instalação de Equipamentos Solares! Atendimento em Várias Regiões. 
31 9 8632-8305 / 31 99961-0878 / 31 99937-8305

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

TENHA UMA ECONOMIA DE ATÉ 95%
NA CONTA DE ENERGIA ELÉTRICA

Aproveite as vantagens de adquirir um equipamento
de sistema solar: 
- Manutenção Mínima
- Gerar sua Própria energia
- Respeito ao meio ambiente
- Energia Solar é renovável
- Ótimo investimento com um alto retorno
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Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

Trabalhamos com:
*Aves
*Peixes
*Suínos
*Embutidos
*Pizzas
*Lasanhas
E muito mais!

AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS
AVES, PEIXES 
E ALGO MAIS

TODOS OSTODOS OS

TEMOS FRANGO ASSADO!

31 3558-5762 /
 9 8416-1275 FRANGOEZA

Arantes Móveis 

Rua Santana, 391 - Centro - Mariana - MG /                (31) 3557-3733

Arantes Móveis 

Cirugiã-Dentista - Clínica Geral
Especialista em Periodontia, Saúde Pública e 
Implantodontia
Mestre em Periodontia, Clínicas Odontológicas PUCMG

Tv.Salomão Ibrahin, 74 - A - Centro - Mariana/MG
Telefone: (31)3557-1753 - E-mail: teman@superig.com.br

M.E GESSO
Mude seu ambiente

Entre em contato e faça seu orçamento!

Contatos: Mário - 9 9666-5997 / Elias - 9 8606-9297

ASSOCIAÇÃO DE PESSOAS COM DEFICIÊNCIA DE MARIANA 
COBRAM NA CÂMARA UMA POLÍTICA OBJETIVA EM

RELAÇÃO A ACESSIBILIDADE NO MUNICÍPIO.
Parlamentares aprovam projeto de lei que viabiliza pagamento do 13º salário a servidores.

restauro contempla o prédio principal, incluindo 
a parte estrutural e elétrica. Durante as obras, as 
reuniões, parte administrativa e Centro de 
Atendimento ao Cidadão (CAC) serão 
transferidos provisoriamente para outro local, 
ainda a ser definido.
   Por se tratar de um prédio histórico do século 
XVIII, tombado pelo IPHAN, a sede da Câmara 
Municipal segue as normativas de manter as 
características originais do imóvel. Para garantir 
o acesso às pessoas que utilizam cadeiras de 
rodas, o Legislativo dispõe de uma “cadeira 
elétrica – elevador”, que é oferecida para acesso 
ao segundo pavimento da Casa, onde está o 
Plenário.  Quando o equipamento está 
indisponível, servidores são solicitados e 
colocados à disposição para auxiliar aqueles que 
precisarem.

    Aconteceu, na 38ª Reunião Ordinária de 2019, 
da última segunda-feira, 26, a votação do Projeto 
de Lei nº 85/2019, de    autoria do Prefeito 
Municipal, que “autoriza a abertura de créditos 
adicionais suplementares para reforço de 
dotações no orçamento do exercício financeiro 
de 2019”. Em única discussão e votação, o PL 
foi aprovado por unanimidade.
  O vereador João Bosco Cerceau Ibrahim (PP) 
parabenizou o Executivo pelo pagamento em 
tempo do 13º salário. “Este ano, o Executivo 
conseguiu resolver a quitação do 13º com os 
recursos em caixa. E aproveito a oportunidade 
para lembrar que estes valores são repassados a 
economia local, incentivando o comércio, que 
deve promover o  consumo colocando 
mercadorias a preços acessíveis”, destacou o 
vereador. Já Deyvson Ribeiro (SD) ressaltou que 
fez questão de assinar o parecer favorável ao 
projeto pela Comissão Permanente de Finanças, 
Legislação e Justiça, como membro suplente. 
“Estou votando pois estou ao lado do povo. Mas 
falta gestão no Executivo. Eu não sou contra 
servidor nenhum, assino com tranquilidade (o 
projeto). Gostaria de saber para onde vai nosso 
dinheiro. Se tivesse gestão, com os R$ 350 
milhões que entraram nos cofres públicos, o 
prefeito teria deixado algo de concreto em nossa 
cidade”, ponderou Deyvson.
  O PL aprovado abre crédito para reforço no 
valor de R$ 28.246.900,00 no orçamento 
municipal e, segundo o texto, será utilizado para 
o pagamento da folha de salários dos servidores 
e respectivos encargos patronais, referentes às 
competências de novembro, dezembro e do 13º 
salário de 2019.

Contratados do Executivo 
  Em nome dos servidores contratados da rede 
municipal, a servidora há quinze anos, Elizabeth 
de Oliveira, solicitou apoio dos vereadores para 
a valorização dos contratados. “Temos 
qualificação, trabalhamos na mesma proporção 
e não temos os mesmos direitos dos outros 
funcionários (nomeados e efetivos). Pedimos a 
valorização dos servidores contratados. Não 

recebemos apoio dos sindicatos e associações, 
viemos aqui para pedir o apoio dos vereadores”, 
destacou a representante dos contratados, que 
atua na Secretaria Municipal de Educação. Uma 
comitiva com cerca de 20 servidoras contratadas 
acompanharam o pronunciamento no auditório 
do Plenário.
  A presidente da Comissão de Finanças, 
Legislação e Justiça, vereadora Daniely Alves 
(PR) manifestou apoio à categoria. “É notória a 
causa e o empenho de vocês no trabalho diário. 
Quero deixar a Comissão a qual eu presido à 
disposição para a realização de uma reunião 
extraordinária diante da importância do tema”, 
destacou Daniely. A reunião será marcada e 
divulgada nos canais oficiais da Casa.
Associação de Pessoas com Deficiência de 
Mariana 

  Fizeram uso da Tribuna Livre os representantes 
da Associação das Pessoas com Deficiência de 
Mariana (ADEM). Eles aproveitaram a 
oportunidade para falar sobre a necessidade de 
evolução da inclusão para as pessoas com 
deficiência e acessibilidade no município. A 
assistente social da entidade, Aparecida Tavares 
dos Santos, destacou a importância de valorizar 
a todos. “Viemos aqui hoje pois sabemos que a 
Câmara passará por reforma e pedimos que a 
acessibilidade seja considerada durante este 
processo”, destacou Aparecida.
  O projeto de restauro da Câmara Municipal foi 
aprovado pelo Governo Federal e órgãos 
competentes (inclusive pelo Instituto do 
Patrimônio Histórico e Artístico Nacional – 
IPHAN), e data de 2011. O processo está, agora, 
em fase de liberação de recursos e licitação. O 
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Instituto de beleza

Soliane 

Dias
Venha conhecer o espaço 
mais completo de beleza 

da Região!

*Dia da Noiva

*Maquiagem

*Penteados

*Manicure - Pedicure

* E muito mais...

Endereço: R. do Catete, 427 - Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2937

Eleito o melhor salão pelo voto popular no Troféu 2019!

COLÉGIO PROVIDÊNCIA INVESTE EM RETROFIT
aprovado pelo IPHAN.
Inovação 
   Com o retrofit, o colégio ganhou uma nova 
recepção que é destaque em todo conjunto, um 
parque coberto para proporcionar diversão 
também em dias chuvosos; uma cozinha didática; 
passarelas com cobertura; sala de artes que 
aproveita os tanques da antiga lavanderia para 
tanques de argila; 15 salas de aula com capacidade 
para até 12 estudantes; sala dos professores com 
lavabos e recanto para o café. Cada sala do 
maternal possui banheiro adequado a limpeza e 
higiene das crianças. Foram construídas rampas, 
com corrimãos e piso podotátil, banheiros 
acessíveis e um elevador para atender, a Norma 
9050 de Acessibilidade.  
  Os móveis foram projetados para o estímulo 
cognitivo dos alunos entre 2 e 5 anos. As janelas 
das salas favorecem a entrada de luz natural e a 
circulação, incentivando o foco e a concentração. 
As cores e as formas geométricas também foram 
adotadas, gerando uma sensação de acolhimento.
   O Colégio Providência atende alunos da 
educação infantil ao ensino médio. Atualmente, 
são cerca de 550 estudantes. Com a ampliação 
feita, utilizando o retrofit, ainda há vagas para mais 
60 alunos da educação infantil e do 1º ano do 
fundamental.  

     Os alunos da educação infantil do Colégio 
Providência, em Mariana (MG), ganharam um 
espaço a cara deles. O prédio construído em 1850 
foi reformado para atender as necessidades de 
melhoria na aprendizagem das crianças. Para isso, 
a escola investiu em retrofit como estratégia de 
inovação. O novo conceito em reforma é uma 
técnica para restauração, aliando as características 
históricas do imóvel com conceitos de 
acessibilidade e criação de espaços, modernizando 
o ambiente para estimular o convívio, a 
socialização e o intercâmbio de ideias.
  O reconhecido arquiteto mineiro Tião Lopes, 
especialista em projetos para escolas, foi o 
responsável pela obra e explica que a técnica 
preserva o patrimônio arquitetônico dos edifícios, 
ao mesmo tempo em que inova com uma nova 
proposta de utilização adequada e segura. Ele é 
reconhecido pelo Ministério Público Federal com 
Notório Saber Especializado em planejamento e 
projetos arquitetônicos de universidades, escolas e 
colégios. 
  Lopes observa que o retrofit permite colocar o 
antigo em boa forma. “O conceito é usado para 
revitalização de edifícios, pois é mais que uma 
reforma. A técnica envolve uma série de ações 
inovadoras e de readequação de instalações, 
preservando o que há de bom na construção 

existente”, afirma. Para garantir a estabilidade da 
edificação antiga, foi construída uma nova 
fundação e estrutura metálica, pilares e vigas que 
substituiu a estrutura de madeira já deteriorada 
pelo tempo.
  A diretora do colégio, a irmã Maria Célia Costa 
Sá, conta que os alunos ficaram muito satisfeitos 
com o resultado. “Agora, estão em um espaço 

adequado e expressam essa sensação de 
pertencimento e acolhida. Antes, era um ambiente 
de adultos, criado para um internato feminino há 
170 anos”, avalia.
A obra também adequa a escola à legislação 
vigente, tendo hoje o Auto de Vistoria do Corpo de 
Bombeiros (AVCB), um documento inédito em 
prédios tombados. Todo o projeto de retrofit foi 

Foto: Divulgação 

Av. Manoel Leandro Corrêa - 28 - c - Centro - Mariana - MG

(31) 98725-2566 kingsscells@gmail.com
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Endereço: Rodovia dos Incondentes nº 1500 - Mariana - MG/

Telefone: 3558- 2755 / 9 8299-7869

Veterinária Gameleira 

* Medicamentos / * Rações * Pet Shop / * Laboratório
 Especializado/ *Consultas

Os melhores produtos 

e serviços!

Os melhores produtos e serviços!

Endereço: Av. Manuel Leandro Corrêa, 15 - Loja 9 - 
Centro, Mariana - MG / Telefone: (31) 3557-2004

GERDAU PRORROGA INSCRIÇÕES PARA O PROGRAMA DE 
ESTÁGIO G. START 2020

Candidatos podem se inscrever até 08 de dezembro.
principais fornecedoras de aços longos nas 
Américas e de aços especiais no mundo. No 
Brasil, também produz aços planos, além de 
minério de ferro para consumo próprio. Com o 
propósito de empoderar pessoas que constroem 
o futuro, a companhia está presente em 10 
países e conta com mais de 30 mil colaboradores 
diretos e indiretos em todas as suas operações. 
Maior recicladora da América Latina, a Gerdau 
tem na sucata uma importante matéria-prima: 
73% do aço que produz é feito a partir desse 
material. Todo ano, são 13 milhões de toneladas 
de sucata que são transformadas em diversos 
produtos de aço. As ações da Gerdau estão 
listadas nas bolsas de valores de São Paulo (B3), 
Nova Iorque (NYSE) e Madri (Latibex).

  A Gerdau prorrogou até 08 de dezembro as 
inscrições para o programa de estágio G.Start. A 
empresa dispõe de 140 vagas em unidades de 9 
estados do Brasil (Minas Gerais, Pernambuco, 
Ceará, Santa Catarina, Rio Grande do Sul, São 
Paulo, Paraná, Rio de Janeiro e Goiás).  As 
inscrições podem ser feitas pelo site:
 https://recrutamento.ciadeestagios.com.br/ger
dau/. 
  Podem se candidatar estudantes com formação 
prevista para dezembro de 2021, em cursos 
como Direito, Engenharia, Administração, 
Ciências da Computação, Comunicação, 
Economia, Geologia, Sistema de Informação, 
Ciências Contábeis, Psicologia, Recursos 
Humanos, entre outros. A proposta do programa 

é formar novos profissionais capazes de 
solucionar, de forma ágil e simples, os desafios 
do mercado. 
   Os selecionados passarão por um Programa de 
Desenvolvimento: uma trilha de aprendizagem 
pensada para prepará-los para a entrega de um 
projeto-desafio desenvolvido com o apoio de 
um tutor. 
   “Buscamos estudantes que querem acelerar 
seu desenvolvimento e têm vontade de pôr a 
mão  na  massa  para  aper f e i çoar  o s 
conhecimentos adquiridos na universidade.  
Empoderamos nossos estagiários com 
autonomia, abertura para expor ideias e espaço 
para realização de projetos, de acordo com a 
área de atuação”, explica Caroline Carpenedo, 

líder de Pessoas da Gerdau. 
   Os estagiários vão conhecer a cultura e o 
propósito da companhia de “empoderar pessoas 
que constroem o futuro”, bem como aprenderão 
sobre o negócio, metodologias ágeis e outras 
temáticas como, inovação, digital e mindset 
maker. 
   Após a inscrição on-line, o processo seletivo é 
composto pelas seguintes etapas:  questionário 
e game; entrevista por telefone; painel de 
negócios e entrevista com gestor. A admissão e o 
início do estágio estão previstos para fevereiro 
de 2020. 
Sobre a Gerdau 
   Com 118 anos de história, a Gerdau é a maior 
empresa brasileira produtora de aço e uma das 

PLANO DE MOBILIDADE URBANA: PRAZO PARA MUNICÍPIOS 
APROVAREM O PROJETO FOI PRORROGADO

transporte e mobilidade urbana. Além disso, os 
municípios devem informar à Secretaria Nacional de 
Mobilidade e Serviços Urbanos do Ministério do 
Desenvolvimento Regional.
   Caso os municípios não aprovem o Plano dentro do 
prazo, ficam impedidos de receber recursos do 
Orçamento Geral da União (OGU) consignados à 
Secretaria Nacional de Mobilidade e Serviços 
Urbanos do Ministério do Desenvolvimento 
Regional até que seja cumprida a exigência prevista 
nesta Lei.

   No dia 20 de novembro, na última quarta-feira, o 
Diário Oficial da União (DOU) trouxe alterações na 
Lei 12587/2012, que institui as diretrizes da Política 
Nacional de Mobilidade Urbana. Entre as alterações, 
a Medida Provisória 906/2019 traz a prorrogação do 
prazo para que os municípios elaborem e aprovem o 
Plano para o dia 12 de abril de 2021. Por se tratar de 
uma MP, o texto produz efeitos imediatos, mas 
depende de aprovação do Congresso Nacional para 
que seja transformado em lei.
   Os municípios com mais de 20 mil habitantes e 

todos os que integrem regiões metropolitanas, 
regiões integradas de desenvolvimento econômico e 
aglomerações urbanas, com população total superior 
a um milhão de habitantes, devem elaborar e aprovar 
o Plano de Mobilidade Urbana.
  A medida atende pleito da Confederação Nacional de 
Municípios (CNM) e do movimento municipalista, 
que promoveu diversas reuniões com o Ministério de 
Desenvolvimento Regional, quando pedia urgência 
na prorrogação do prazo. Pesquisa realizada pela 
entidade, em 2015, mostra que apenas 7% dos 

municípios possuíam o Plano Municipal de 
Mobilidade, sendo que 70% o elaboraram com 
recursos próprios e 60% não o fizeram por falta de 
recursos técnicos ou financeiros.

Medida Provisória
   A publicação cita ainda que o Plano de Mobilidade 
Urbana elaborado pelos municípios deve ser 
integrado e compatível com os planos diretores e, 
quando couber, com os planos de desenvolvimento 
urbano integrado e os planos metropolitanos de 
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GOVERNO LANÇA ID ESTUDANTIL: SAIBA COMO SOLICITAR A 
CARTEIRINHA DE ESTUDANTE GRATUITA

Tem direito à ID Estudantil os estudantes 
regularmente matriculados nas modalidades: 
Infantil, Fundamental, Médio e Técnico, além 
dos Cursos de Graduação. Os estudantes 
matriculados em pré-vestibulares, cursos de 
idiomas e afins não se enquadram no Título V da 
lei 9394/96, assim eles não têm direito à ID 
Estudantil.
Terá carteirinha física?
Após a emissão da sua ID Estudantil, basta 
acessar o app para utilizá-la mesmo sem 
internet.
A ID tem validade como documento oficial?
Não. A carteira estudantil não serve como 
identidade oficial, mas o documento permite que 
estudantes possam pagar meia-entrada em 
shows, teatros e outros eventos culturais.
Quais carteirinhas de estudantes são válidas?
Apesar do lançamento desse documento online 
desenvolvido pelo governo, a Carteira de 
Identificação Estudantil também será válida se 
for emitida pelos seguintes órgãos:

*Associação Nacional de Pós-Graduandos;
*União Nacional dos Estudantes;
*União Brasileira dos Estudantes Secundaristas;
*Entidades estudantis estaduais, municipais e 
distritais;
*Diretórios centrais dos estudantes;
*Centros e diretórios acadêmicos;
*Por outras entidades de ensino e associações 
representativas dos estudantes, conforme 
definido em ato do Ministro de Estado da 
Educação.

   O ID Estudantil, lançado oficialmente em 06 
de setembro de 2019, e disponível para os alunos 
a partir de 25 de novembro, é a Carteira de 
Identificação Estudantil digital desenvolvida 
pelo governo. Totalmente gratuito, este 
documento visa comprovar o direito à meia-
entrada para estudantes da Educação Básica, 
Ensino Superior, profissional e/ou técnico 
garantido pela Lei n° 12.933:
   Art. 1º É assegurado aos estudantes o acesso às 
salas de cinema, cineclubes, teatros, espetáculos 
musicais e circenses e eventos educativos, 
esportivos, de lazer e de entretenimento, em todo 
o território nacional, promovidos por quaisquer 
entidades e realizados em estabelecimentos 
públicos ou particulares, mediante pagamento 
da metade do preço do ingresso efetivamente 
cobrado do público em geral.
  Segundo o ministro da Educação, Abraham 
Weintraub, o intuito da criação desse documento 
digital é desburocratizar o acesso à carteirinha 
estudantil, assim como diminuir as chances de 
fraude.
    O ministro, em coletiva de imprensa, explicou 
que: "Quem ainda não está conectado à internet, 
que são os mais pobres, que hoje não têm 
carteirinha porque a carteirinha é cara, vai tirar 
na Caixa [Econômica Federal] a custo zero 
para a pessoa. Quem tem conexão com a 
internet, pega o seu celular, faz pelo celular todo 
o cadastramento, a gente checa a informação, e, 
por fim, estará no celular a carteirinha digital".

Para ter acesso ao ID Estudantil, o estudante 
pode fazer quatro tipos de cadastro. São eles:

*ID Estudantil para quem já possui CNH 
(Carteira Nacional de Habilitação);
*ID Estudantil para quem não possui CNH;
*ID Estudantil para dependente;
*ID Estudantil para menor de idade.

Veja o passo a passo para garantir a sua 

carteirinha de estudante gratuita do governo:
ID Estudantil para quem já possui CNH 
(Carteira Nacional de Habilitação)
1 - Baixe o aplicativo oficial em uma das lojas 
para seu smartphone;
2 - Acesse sua conta com seus dados criados no 
gov.br;
3 - Toque em adicionar para inserir uma ID 
Estudantil;
4 - Leia os Termos e Condições;
5 - Toque em " " e faça a Tirar Fotografia
validação biométrica facial. A foto do ID 
Estudantil será comparada com a foto da sua 
Carteira Nacional de Habilitação (CNH); 
Pronto! A sua ID Estudantil já está gerada.
ID Estudantil para quem NÃO possui CNH 
(Carteira Nacional de Habilitação)
1 - Baixe o aplicativo oficial em uma das lojas 
para seu smartphone;
2 - Acesse sua conta com seus dados criados no 
gov.br;
3 - Toque em adicionar para inserir uma ID 
Estudantil;
4 - Leia os Termos e Condições;
5 - Toque em " " e faça a Tirar Fotografia
validação biométrica facial;
6- Caso não tenha CNH, tire duas fotos do seu 
RG; frente e verso. Sua fotografia será 
comparada com a fotografia do RG;
7 - Pronto! A sua ID Estudantil já está gerada.
ID Estudantil para seu DEPENDENTE
1 - Baixe o aplicativo oficial em uma das lojas 
para seu smartphone;
2 - Acesse sua conta com seus dados criados no 
gov.br;
3 - Toque em adicionar para inserir uma ID 
Estudantil;
4  -  To q u e  e m  I D  E S T U D A N T I L  – 
DEPENDENTE;
5 - Leia os Termos e Condições;
6 - Toque em "Tirar Fotografia" e faça a 
validação biométrica facial;
7 - Caso não tenha CNH, tire duas fotos do seu 

RG; frente e verso. Sua fotografia será 
comparada com a fotografia do RG;
8 - Pronto! A sua ID Estudantil já está gerada.

ID Estudantil para MENOR DE IDADE
1 - Baixe o aplicativo oficial em uma das lojas 
para seu smartphone;
2 - Acesse sua conta com seus dados criados no 
gov.br;
3 - Pronto! A sua ID Estudantil já está gerada.
4 - Se aparecer essa mensagem abaixo, peça o 
consentimento de seu responsável legal:
“Você ainda não possui sua ID Estudantil. 
Solicite ao seu responsável legal que emita a sua 
ID Estudantil”.
Segundo o governo, a escola deve informar ao 
MEC quem é o responsável legal pelo aluno.
ID Estudantil: veja quais são as dúvidas 
frequentes sobre a carteirinha gratuita do 
governo
Para ajudar os estudantes, o ministério da 
Educação publicou um portal com todas as 
informações sobre o ID Estudantil. Saiba quais 
são as dúvidas mais frequentes sobre o 
lançamento:
Quem pode solicitar a ID estudantil?
Estudantes regularmente matriculados nos 
níveis e nas modalidades de educação e ensino 
previstos no Título V da Lei nº 9.394, de 20 de 
dezembro de 1996, que comprovem sua 
condição de discente, exceto alunos de pós-
graduação lato sensu e stricto sensu.
Qual o período de validade da ID Estudantil?
As carteiras físicas valem até o dia 31 de março 
do ano subsequente à emissão. Já as carteiras 
digitais valem enquanto o aluno permanecer 
matriculado em um estabelecimento que forneça 
os níveis e as modalidades de educação e ensino 
previstos no Título V da Lei nº 9.394, de 1996 e 
perderá a validade quando o aluno se 
desvincular do referido estabelecimento.
A ID Estudantil valerá para estudantes de 
cursinhos de pré-vestibular, línguas e afins?
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Endereço: Avenida Manoel Leandro Correia - 220 - Centro

Telefone:(31) 35582072

Adriana 
Noivas

Há 15 anos no mercado, fazendo o
seu sonho acontecer.

Alugamos:
*Vestidos de Noivas
*Festas e Damas
*Ternos e Pajens

Avenida Manoel Leandro Correia - 320 - Centro - Mariana - MG

(31) 9 8466-4877

(31) 9 8857-2879

Viagens Literárias / 

Instagram: @priscillaportoescritora
casa...
Entretanto, naquele início de manhã, 
ela queria sim, com certeza, com 
determinação e com disposição, fazer 
o dever de casa sobre adivinhas. Mas, 
como não consegui responder e, na 
verdade, nem sabia direito o que ela 
estava perguntando, ela pegou meu 
celular, abriu o navegador, apertou o 
microfone e perguntou: “Google, o 
que é o que é: cai em pé e corre 
deitado?” Ao que a secretária do 
Google – denominação dada por 
minha lhinha – respondeu: “Não 
entendi o que você falou. Por favor, 
pode repetir?”
Então, ela rachando de rir e bastante 
surpresa sentenciou: “Mamãe, o 
Google é burro! Mãe, o Google não 
sabe nem o que o que é!”

Jornalista e autora dos livros “As verdades 
que as mulheres não contam” e “Para alguém que

amo – mensagens para um pessoal especial.

5 e meia da manhã de uma terça-
feira.
Minha lhinha de cinco aninhos 
acorda e decide: “Mamãe, dá tempo 
de fazer o dever de casa!”
Acontece que o dever de casa, tinha 
três páginas. Já eu tinha - no mínimo 
- uns trezentos capítulos de sono 
acumulados.
E a verdade é que minha lhinha, já 
quase que em uma rotina de adulta, 
precisa car fora de casa o dia inteiro, 
na escolinha. Até almoça fora!
Mas, vez ou outra, como uma adulta, 
chega em casa muito cansada e 
acontece o quê? Aquela pilha 
duracell que ela mantém carregada 
24 horas por dia, sete dias por 
semana, 365 dias por ano, acaba. Aí, 
ela não consegue fazer o dever de 

Foi o suciente para eu despertar, 
morrer de rir e levantar para encarar 
mais um dia cheio de advinhas e 
desaos. No entanto, com muito mais 
leveza, daquela que só mesmo uma 
criança pode nos proporcionar.

TERÇA GERENCIAL É UM SUCESSO EM
MARIANA E CONQUISTA GRANDE PÚBLICO

    Para encerrar as palestras promovidas pela 
Secretaria de Desenvolvimento Econômico 
em 2019, aconteceu na última terça, 26, a 
última edição do ano da Terça Gerencial. O 
evento, que completou sua 7ª edição, contou 
com a presença do professor e consultor do 
SEBRAE, Fred Albuquerque, para discutir o 
tema “Marketing Digital e o seu Impacto em 
Pequenos Negócios”, além da participação 
de empreendedores e moradores da cidade 
que se interessam pelo assunto.
   O palestrante ressaltou a importância do 
marketing digital e as ferramentas do 
marketing e como isso pode ser usado nos 
pequenos negócios. “As importâncias das 

mídias sociais mais fortes na comunicação e 
na área comercial tem um enorme ganho 
atualmente. Saber usar essas ferramentas 
traz uma visibilidade muito grande para o 
empreendedor”, afirmou o consultor, que 
participou pela segunda vez do evento. 
  A vendedora Tainara Lima, responsável pelo 
digital da loja onde trabalha, foi uma das 
participantes interessadas no tema. “O 
Marketing digital ajuda na divulgação do 
nosso trabalho, temos um contato direto com 
o cliente, com isso a confiança é sempre 
fortalecida”, disse. 
Terça Gerencial 
  É um projeto da Prefeitura de Mariana, 

desenvolv ido  pe la  Secre tar ia  de 
Desenvolvimento Econômico através do 
empenho do notável Júlio Vasconcelos, 
realizada toda última terça-feira do mês. O 
evento é destinado aos micros, pequenos e 
médios empresários de mariana, além dos 
profissionais da cidade que desejem se 
destacar no mercado de trabalho.
   Para  o  secretário  interino  de 
Desenvolvimento Econômico, Igor Gomes, a 
Terça Gerencial vem fazendo a diferença na 
vida dos marianenses. “As pessoas querem 
ver o desenvolvimento da cidade, então aqui 
é o momento para nos capacitarmos e 
aprendermos com as inovações”, pontuou.

Foto: Larissa Gonçalves / PMM
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Por, Dr. René Dentz – Psicanalista e Professor Universitário - Membro do Interna�onal
 Ins�tute for Hermeneu�cs/Alemanha 

   As neuroses são reflexos de estrutura de 
personalidade, resultado de um caminho psíquico 
que leva o sujeito a suportar algum trauma 
vivenciado no passado. Trata-se, dessa forma, de 
uma expressão ou canalização traumática por meio 
de um sintoma. Por isso, tende à repetição e, em 
última instância, é uma forma de suportar o trauma, 
de estar no mundo cotidianamente, em alguma 
relação com o mundo.  Como afirma Freud, “a 
carga afetiva é separada de sua ideia original e 
ligada a outras representações toleráveis”.
   As neuroses podem aparecer, de forma genérica, 
de três maneiras: obsessão, paranoia e fobia. A 
obsessão é uma forma de fixar o pensamento em 
algum fator externo ao sujeito. Um exemplo dessa 
atitude é uma crença fixa, como aquela religiosa. 
Muitas vezes o indivíduo “barganha” com a crença, 

estabelecendo com ela uma relação de “confiança” 
e segurança para estar de forma equilibrada no 
mundo. Por isso, as formas ritualísticas podem 
frequentemente permitir tal comportamento. Não 
se trata de afirmar que os rituais são negativos e 
sim que podem abrir uma porta para a repetição, 
quando são supervalorizados, com excesso de 
sentido, este, comumente fixo. 
  A função da psicanálise e do processo analítico é 
justamente desconstruir tais pensamentos 
neuróticos, por exemplo, obsessivos. Mesmo que, 
em um primeiro  momento,  possa  ser 
extremamente doloroso esse caminho, é o que 
leva o sujeito ao seu real, à sua realidade psíquica 
mais profunda (mesmo que traumática). 
  A neurose como fobia surge devido a uma 
fixação, não em crenças, mas em objetos e seus 

consequentes comportamentos, quando é o caso, 
por exemplo, em relação a animais. A fixação 
está, dessa forma, relacionada a um espaço, a um 
quadro de “estar situado” em um contexto que 
não permite fuga, saídas, gerando pavor. É como 
se aquele processo englobasse todo o sujeito. 
   Por último, podemos dizer da neurose 
paranóica, que é uma forma de manifestação 
neurótica corporal, leva o corpo a apresentar 
sintomas que não são causados por elementos 
puramente biológicos. Por exemplo, hoje tem 
sido cada vez mais frequente a manifestação de 
patologias devido ao excesso de ansiedade que 
surgem pelo desejo desfocado. A paranoia impede 
que o indivíduo tenha clareza de situações reais, 
recorrendo sempre a um nível imaginário. O que 
aconteceu de fato passa a ter interpretações 

irreais, que se situam dentro do sintoma. 
Evidentemente, essa é uma forma de neurose que 
causa muito problema, pois gera confusão e 
falseia a comunicação e a relação entre as pessoas. 
Não existe diálogo efetivo, em um nível 
equilibrado e racional entre um paranóico e um 
indivíduo que não apresente tal neurose. Hoje 
presenciamos cada vez mais a paranóia em um 
campo virtual, mas que levam a consequências 
corporais. Afinal, não existe ansiedade ou 
depressão apenas em um nível mental, elas se 
manifestam no corpo concreto e real. 

“Gestão e Cidadania, por Júlio César Vasconcelos - Mestre em
 Ciências da Educação”

   O quarto Estilo, é o 9.9, conhecido como 
“Gestão de Equipes”. É o mais recomendado de 
todos, visto que aqui os profissionais estão 
realmente preocupados com a valorização e 
desenvolvimento das pessoas, mas também com a 
obtenção de resultados. Esses dois princípios 
andam de mãos dadas: a necessidade de obtenção 
de lucros nunca passa por cima dos valores 
pessoais e da dignidade do ser humano. 
Infelizmente, são poucas as organizações que se 
enquadram nesse Estilo, embora esteja em fase de 
crescimento um forte movimento nesse sentido. 
Com essa filosofia, vale a pena conhecer o 
conceito de Capitalismo Consciente criado por 
John Mackey, CEO da rede de supermercados 
norte americana Whole Foods e Rajendra Sisodia, 
professor da Universidade de Bentley, nos Estados 
Unidos. 
   Por último temos o Estilo 5.5 ou “Mediano”, que 
reúne características de todos os outros 04 Estilos 
e impera uma preocupação moderada tanto com 

pessoas, tanto com resultados, sem investir de 
forma aprofundada em nenhum dos dois.
  Evidentemente que o Estilo em que se enquadra 
uma empresa faz toda a diferença para ela mesma 
e para a sociedade onde está inserida. Os estudos 
têm demonstrado que investir de forma 
estratégica e consciente em pessoas e em 
resultados – Gestão de Equipes - é a grande 
solução.
   Surge então a pergunta que não quer se calar: em 
qual Estilo eu me enquadro? Em qual Estilo se 
enquadra a minha organização?
  Se você quiser se aprofundar no assunto, faça 
contato conosco! Com certeza poderemos ajudar 
a você e a sua empresa a melhorar seus resultados.
www.cesarius.com.br
/ caesarius@caesarius.com.br (31) 99345-0515

  Os dois estudiosos norte-americanos Robert 
Blake e Jane Mouton criaram em 1964 o conceito 
de Grid Gerencial. Nesse modelo, as organizações, 
quer sejam públicas, quer sejam privadas são 
classificadas em 05 grandes grupos, através do 
estabelecimento de uma relação com o foco em 
pessoas ou com o foco em resultados. A escalas de 
intensidade de cada foco, pessoas ou resultados, 
varia de 1 a 9, sendo 1 o menor nível e 9 o maior 
nível de intensidade.
 Dentro desse princípio, o primeiro Estilo é o 
chamado 1.1 ou Gestão Esvaziada, ou seja, os 
profissionais que se enquadram nesse estilo não 
estão preocupados nem com a valorização e 
desenvolvimento das pessoas envolvidas e nem 
com os resultados a serem alcançados. A grande 
maioria está simplesmente fingindo que trabalha, 
esperando a aposentadoria chegar, para continuar 
não fazendo nada. Infelizmente, é o estilo típico de 
algumas repartições públicas que encontramos por 
aí quando precisamos de algum serviço 

comunitário.
   Na sequência, temos o Estilo 1.9, também 
chamado de “Clube Campestre”. Nesse Estilo os 
profissionais se preocupam excessivamente com o 
bem-estar pessoal e esquecem os resultados. 
Impera a ausência enganosa de conflitos em nome 
da “paz familiar”. Em nome da falsa harmonia, os 
problemas  são  maquiados ,  com  for te 
comprometimento dos resultados a serem 
alcançados. As empresas familiares são um belo 
palco para o surgimento desse tipo de Estilo. 
  O terceiro Estilo é o 9.1 - “Tarefas” é voltado 
especificamente para a obtenção de resultados. 
Impera aqui o princípio maquiavélico, onde o fim 
justifica os meios. O mais importante é o lucro a 
qualquer custo, não importa os meios a serem 
utilizados. As pessoas e o meio onde estão 
inseridas não passam de um mero joguete nas 
mãos dos poderosos. Nesse Estilo, pessoas são 
presas por corrupção, acidentes fatais acontecem, 
barragens rompem, empresas falem...

 dentzrene René Dentz28/11/2019 a 05/12/2019

NOSSAS NEUROSES COTIDIANAS

ARMAZÉM A GRANELARMAZÉM A GRANEL

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

- DIET
- LIGHT
- SEM GLÚTEN
- SEM LACTOSE
- VEGETARIANA
- LOW CARB

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Direita - 87 - Mariana
Telefone: 31987815398

Endereço: Rua Prof. Waldemar de Moura Santos, 
142 (subida para Câmara 

Municipal)/  Telefone: (31) 3558-6375

CORRETORA@ATENASEGUROS.COM.BR

ESTILOS DE GESTÃO: GRID GERENCIAL
Uma organização que visa (somente) o lucro é, não apenas falsa, mas também irrelevante. O lucro não é a causa 

da empresa, mas sua validação. (Peter Drucker)
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Blog do esporte!! Por Caburé

Fique por dentro de tudo que acontece no 
esporte Marianense e Região!

Jatobá - Loja 97 - Rosário - Mariana- MG

(31) 9 8859-9502

(31) 3558-4159

vidracariadiamante2012@yahoo.com.br 31 99665-0926

Dia 20/12 - TROFÉU PAULO MUNHECA 

BOLSA ATLETA: INSCRIÇÕES COMEÇAM NA
PRÓXIMA SEGUNDA (2/12)

   A Prefeitura de Mariana, através da Secretaria 
de Esporte e com o objetivo de reconhecer o 
trabalho desenvolvido pelos atletas marianenses, 
iniciará as inscrições para o programa Bolsa 
Atleta, referente ao ano de 2020. 
  O benefício é concedido por meio da Lei Nº 
3.2048 e se destina a custear os treinamentos, 
equipamentos, viagens e demais despesas 

relacionadas ao preparo e participação, em 
competições esportivas de atletas residentes no 
município de Mariana, e praticantes de alguma 
modalidade esportiva com reconhecimento 
relevante dentro da mesma. 
 Para concorrer às bolsas, os interessados devem 
preencher a ficha de inscrição, disponível no site 
da prefeitura (www.mariana.mg.gov.br) e 

entregá-la na Arena Mariana, localizada na rua 
São Vicente de Paulo, s/n°, Bairro Vila 
Aparecida, entre os dias 2 a 20 de dezembro. 
Podem participar pessoas que tenham entre 12 a 
40 anos e atendam aos demais requisitos 
estabelecidos na lei. 

Para mais informações, ligue: (31) 3557-2128.

 CONFERÊNCIA DE TAICHI CHUAN E OPEN CHINWOO TEVE A 
PARTICIPAÇÃO DA AHAMTAI

parabenizamos os conferencistas e atletas 
competidores.
 Agradecemos às famílias e amigos que nos 
apoiaram desde o início do ano em nossas 
campanhas de arrecadação de fundos para 
participação deste evento. Também agradecemos 
ao apoio da Prefeitura de Mariana, na pessoa do 
Prefeito Du, que, em parceria com o Conselho 
Municipal de Esportes e Secretaria de Cultura 
Lazer e Esportes, teve um papel essencial nessa 
nossa ação. 
   A AHamTai trabalha com ensinamentos do Tai 
Chi Chuan e Kung Fu em Mariana, em Passagem 
de Mariana e Ouro Preto. Para entrar em contato, 
basta ligar para o número: 
(31)  3557-5114,  acessar  o  Facebook, 
www.facebook.com/ahamtai, ou o e-mail:
 ahamtai@yahoo.com.br.

    Nos dias 16,17 e 18, a Associação HamTai 
esteve em viagem, participando do Evento 
Internacional da ChinWoo Brazil School e 
ChinWoo Paraguai. A Conferência de TaiChi Chen 
aconteceu em Foz do Iguaçu e foi ministrada pelo 
Mestres Lee Kuen, presidente do TaiChi Chen 
Brasil, SiMo Kikume Lee, presidente da 
Confederação Brasileira de Tai Chi Chuan, e o 
nosso Grand Master Chan, Kwok Wah, vindo 
diretamente de Hong Kong. 
  Nesse dia, aconteceu o Todai, ritual Chinês de 
reconhecimento dos discípulos do Mestre Chan 
Kwok Wah, no qual o Sh ifi, Ricardo Silva, e Simo, 
Diana Antônia, da AHamTai, foram agraciados 
deste honroso título e se tornaram a 14ª linhagem 
do TaiChi Chen.
  No Domingo, aconteceu o Open Chin Woo 
Paraguai, na cidade de Presidente Del Franco-

Paraguai. O evento foi intenso e sob um clima de 
um calor exaustivo, mas, apesar disso, nossos 
atletas conquistaram nada menos que 37 medalhas, 
sendo 3 de Prata e 2 de Bronze, e ainda o troféu de 
reconhecimento pela equipe. Além das delegações 
do Brasil, estiveram presentes as da Argentina, 

Paraguai, Colômbia e Argélia.
  No dia 18, as equipes de TaiChi Chen se reuniram 
em Foz do Iguaçu-Cataratas para uma filmagem 
que o Grand Mester, Chan Kwok Wah, levará à 
China como parte de divulgação da representação 
do TaiChi Chen na América do Sul. Agradecemos e 

CAMPEONATO MÁSTER DE OURO BRANCO (COPA TIGRESA): 
REAL MÁSTER E OLARIA FAZEM A GRANDE FINAL

   No último final de semana, em Ouro Branco, no Campo 
do OBEC, aconteceram os dois jogos das semifinais da 
Copa Tigresa de Futebol Máster. 
    No primeiro jogo, houve o confronto entre as equipes 
Real Master x OBEC. Os times fizeram uma grande 
partida, que terminou com a vitória do Real Master, pelo 
placar de 4 x 3. Já no outro jogo, a equipe Olaria venceu a 
forte equipe Mistura Boa, pelo placar de 3 x 0.
    No próximo domingo, às 10 horas, no Campo do 
OBEC, em Ouro Branco, acontecerá a grande final. 
    A competição é uma organização da Diretoria do Ouro 
Branco Esporte Clube, através do Flavinho e Adilson.

CACHOEIRA DO BRUMADO: MDR 
E VILA NOVA VENCEM TORNEIO 

DE FUTSAL 
    No último final de semana, em 
Cachoeira do Brumado, aconteceu 
o 1º Torneio de Futsal do Terceirão, 
que contou com a participação de 
várias equipes de Mariana, Ouro 
Preto e Acaiaca. 
     Na categoria masculina sub-21, 
a equipe Vila Nova foi a grande 
campeã. Já na categoria feminina, a 
equipe do MDR, do Bairro Rosário, 
s e  c o n s a g r o u  c a m p e ã  d a 
competição.



facebook.com/JornalPanetus

Sociais da Leticia Aguilar
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Leticia Aguilar@leticiafaguilar_ /Panetu’s

Agenda da semana
NOV 30 - O Baile Do Fera - Edição Ouro Preto

Sáb 22:00 UTC-03 · CAEM - Centro Acadêmico da Escola de Minas · Ouro Preto
NOV 30 - 25 anos da Escola de Nutrição

NOV 30 - Rock do Disco Voador - Sáb 14:00 UTC-03 · República Calamidade Pública 
· Ouro Preto

Sáb 10:00 UTC-03 · Centro de Artes e Convenções da UFOP · Ouro Preto
DEZ 1 - Final Do Campeonato De Som E Motocando  09:00 UTC-03 · Mina del Rey · 

Se inscreva
/Panetu’s

Confira nossa coluna social da semana... Só gente bonita!

Ana Carolina completou 15 anos no último dia 20, que Deus 
continue abençoando e iluminando seus caminhos! Linda! Venha ser bem atendido no consultório da Dr. Juliana

Coutinho! Atendentes super simpáticos!

Aconteceu em Mariana o evento ‘’ mulheres que inspiram’’ que contou com a participação de
muitas empresárias da Região, inclusive nossa querida Geise (Macon)!

Entrevista super divertida com Alisson e Felipe no canal 
/TVPanetu’s, corre lá e conra! #TBT do melhor evento do ano! Troféu Empresarial 2019!

Que venha 2020!

Presença vip em nossa coluna social de nossos queridos 
Luciano (3T) e Gilmara, sua esposa!


